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向高价明星说!不"

!主持人"

阿 竹

!嘉 宾"

尤小刚
导演!中国电视剧制作产业协会会长

俞亮鑫
新民晚报首席记者!上海市政协常委

简 平
制片人

主持人的话

! !

! ! ! !一年拍摄四五百部电影! 以及超过

一万五千集的电视剧!单纯从数量上看!

中国是影视剧大国" 可是!近年来!优秀

影视剧作品却凤毛麟角" !"#$年!国产

电视剧的收视率更是跌入历史新低" 而

与此相对的却是影视明星们节节攀升的

片酬" 明星片酬过高成为制约国产影视

剧发展的一个重要原因! 这已是很多业

内人士的共识"

! ! ! !主持人# 尤小刚导演曾在接受媒体采

访的时候批评演员片酬过高是制约电视剧

发展的原因" 您觉得出现这种状况的症结

在哪儿#

尤小刚#我认为，这是制度性缺憾造成
的。我们看到的是明星片酬过高这样一个
现象，其实，背后是整个制度存在问题。电
视剧的制作上游是市场化的，但是，到了下
游，媒体是垄断的，非市场化的。电视台以
大牌明星为收视率的保障，有大腕的剧，出
价就高。那制作公司就只好都去请大腕明
星来拍戏了。整体情况就是电视台被收视
率绑架，制作公司被电视台的要求和大腕
们的片酬绑架。

主持人#与演员片酬过高同时遭遇诟病

的$是这几年里我们的电视剧创作" 似乎有

个趋势$那就是剑走偏锋$怎么雷人怎么拍"

观众们不禁要问$优秀的电视剧去哪儿了#

尤小刚#电视台动辄拿收视率说话，可
是，我们的收视率数据健康吗？现实是那些
收视率样本户过于低端，代表不了广大观
众的综合审美水平。这直接影响到电视剧
的创作。这几年的电视剧创作水平是倒退
的，制作队伍鱼龙混杂，只知盲目娱乐，缺
少文化自觉，有文化艺术质量的作品非常
少，很多电视剧都是在翻抄港台剧或者日
韩剧。几年前还有新人能够通过热播的电
视剧被广大观众所认识，比如杨幂。这两年
几乎就没有新人能够冒出来。

主持人# 电视剧制片方处于怎样的一

个境地#

尤小刚# 制片方是承担最大风险的那一
方。我可以告诉你这样几个数字，你一听就
明白了。全国真正能够付得起购买电视剧片
款的电视台不超过五家，大多数电视台的购
片款都要欠账两年左右。每年，电视剧创造
的广告价值约在 !"""亿元，每年电视剧的拍
摄投资大约在 #""亿$%""亿元，而每年电视
台拿出来购买电视剧的钱大约是 !%"亿元。

主持人#他山之石可以攻玉$日韩或者

欧美在影视剧创作方面有没有值得我们学

习借鉴的地方#

尤小刚#很多人喜欢追韩剧，韩国在影
视剧制作方面有些地方很值得我们借鉴学
习。韩国的电视台播电视剧时段的广告，
%"&是要返回到电视剧的生产中去的，如果
做不到，那么这部分的广告会被征收高达
'%&的税收。要在韩国黄金档播出的电视
剧，男女主角中必须有一个是第一次担任主
角的新人。这一规定就保障了新人可以有机
会冒出来。所以，我们看韩剧往往是一部剧
火了，一个新人也红了。韩国的演员拍电视
剧片酬远比中国演员低，像全智贤这样顶尖
的演员，一集的片酬也就四五万美元。他们
的主要收入不是来自电视剧，而是广告代言
等。中国的一线演员拍电视剧一集的片酬
都要七八十万元人民币，而且合同里还写
着这是“税后”的收入。

! ! ! !主持人#俞亮鑫先生是资深的文娱记者$和影

视圈很熟悉$ 对于备受诟病的演员片酬过高这个

状况$您怎么看#

俞亮鑫#中国演员的片酬的确存在虚高状况，
有泡沫。这个情况和大家急功近利的心态有关。拍
个电影或者电视剧首先看明星阵容强不强，认为
明星阵容强就有了票房的保证、收视率的保证。
我们国家一年的电影产量四五百部，在全世

界都是名列前茅的；电视剧产量达到一万五千集，
是全世界最高产的。中国的电视台是以行政区划
来设置的，算下来，上星的有四十多家，加上地面
频道几千家，数量也是世界第一。那么多电影、电
视剧被拍出来，其中有很多甚至没有机会放映、播
出，所有的电视剧里，只有三分之一能在黄金档播
出，上不了黄金档的那三分之二，基本是要亏钱
的。大牌明星辨识度较高，一般的观众容易“认明
星”，冲着自己喜欢的明星而关注某部电影、某个
电视剧。如此激烈的竞争环境，使得明星在供求关
系中处于特别抢手的地位。
主持人#最近一段时间$接连有几部韩剧在中

国观众中掀起了追看的热潮" 剧中的主角也是炙

手可热"但是$据说这些当红的韩国明星的片酬远

低于中国的一线明星$ 甚至只有中国明星的五分

之一#

俞亮鑫#韩国的电视台比较少，主要的就是三
家，没有那么恶性竞争的环境。韩剧通常是编剧比
较精心地打磨剧本，剧中往往会用新人，一部剧火
了，演员也就跟着红了。在欧美的情况也是这样，
电视剧大量启用新人，等他们红了，电视剧就用不
起了，他们也大多都会转战大银幕。这
样的模式使得新人可以有机会冒出来，
让大家看到。中国目前的状况下，新人
很难出头，有时候我们打开电视机，不
同的频道，播出的虽然是不同的电视
剧，但主演都是同一个大牌
明星。

主持人#明星被当做稀

缺资源捧得过高$ 会带

来怎样的负面效应#

俞亮鑫#容易造成剧
组里明星独大，成为戏
霸。比如，近期频频有媒
体爆出某明星与编剧争
执的新闻，一些大牌
明星在剧组里拍戏的
时候会要求根据自己
的想法改剧本，但明
星关注的是一个局
部，导演和编剧更会
关注到整个剧的全
局，比较合理的做法
是，制片人对市场负
责，拍摄现场听导演
的，拍戏的时候按照
剧本来。此外，明星独大还
容易造成服装、道具等其
他环节资金不足，剧组里
其他的工作人员磨洋工。

! ! ! !主持人#作为制片人$简平参与制作过

很多电视剧$其中包括%媳妇的美好时代&等

热播剧" 这几年一直在说中国内地的演员片

酬过高$有没有一些数据可以来说明到底有

多高#

简平# 现在要拍一部三四十集长度的电
视剧，总投资少则三四千万元，多则上亿元。
这样巨大的投资额在过去是从来没有过的，
之所以拍一部电视剧从过去几百万元的投
资，到现在几千万元甚至更多，和明星哄抬片
酬有直接的关系。现在中国内地明星的片酬
已经高到了离谱的程度。一部电视剧如果请
了大牌明星来担任主演，那么这一个明星的
片酬可能就要占到整部电视剧投资的 ("&。
近几年，在中国内地，明星们的片酬每年

的增长幅度惊人，有的明星年初片酬是一集
)"万，年底就飙升到了一集 *"万。在一些新
闻报道中，读者们读到的关于明星天价片酬
的新闻，往往是说明星们拍电视剧以“集”或
者“天”为单位来计算片酬，一集多少钱，或者
一天多少钱。事实上，明星们的“抢钱方式”远
不止这些。一些大牌明星会在片酬之外，要求
在电视剧的投资中占有股份，更有甚者，还会
要求拿电视剧中植入广告的分成。不少明星
的经纪人还往往会以“打包价”的名义要求剧
组同时“捆绑”使用该明星所属经纪公司的其
他签约演员，而且同样开出高价。

! ! ! !主持人#有一种观点认为$高片酬是

市场规律$是供需关系带来的结果$真的

是这样吗#

简平# 一边是电视剧的投资规模动
辄几千万甚至上亿，攀升到了历史最高
位，而另一边的数据是，去年，中国电视
剧的制作质量全面下降，收视率达到了
近年来的历史最低点，收视率超过 "+%!

的电视剧屈指可数。这两组数据的对比，
难道体现的是市场规律吗？这恰恰说明，
离谱的高片酬是违背市场规律的。同时，
它也是违背艺术创作规律和艺术创作道
德的。影视剧是综合性的艺术，演员很重
要，导演、编剧不重要吗？服装、化妆、道
具不重要吗？后期制作不重要吗？一部优
秀的影视剧作品需要一个团队齐心协力
的合作。一两个大腕明星拿走了总投资
的大半，使得用于制作的经费捉襟见肘，
导致最后出来的作品制作粗糙，艺术质
量低下，而那些个大腕明星则完全不考
虑这些后果，拿钱走人，与己无关。这不
是一种对艺术负责任的态度和做法。如
果没有对艺术的追求和敬畏，一心只想
着赚钱，这就是赤裸裸的“抢钱”。

主持人#业内的一些导演!制作人等

发出'抵制高价明星(的声音$这样做有

效吗#

简平#我们都想抵制高价明星，但从
整个行业来说，这样做很难奏效，因为你
拒绝高片酬的明星，却自有其他人乐意
掏这个钱。我自己在电视台工作，有时也
很困惑，我们自己在投拍电视剧的时候，
会考虑制作成本，会说我们要用合适这
个角色的演员，而不是一味地找大牌明
星来演。可是，当我们自己购买电视剧的
时候，往往第一句话就会问“这部剧的明
星阵容怎么样？”可见，当电视台购买电
视剧以明星是否够大牌为重要指标时，
电视剧的制作机构当然会对大牌明星更
加趋之若鹜。于是，我们看到很多炙手可
热的明星到处忙着接戏，今天在这个组，
明天在那个组，马不停蹄，根本没有时间
好好研究剧本、琢磨角色。即使从艺术层
面来说，这也是违反创作规律，缺乏艺术
修养的。

主持人#你担任制片人的%大波&已

经在做后期$这部剧启用了很多新面孔$

没有特别昂贵的大牌明星$ 这样做有没

有考虑过风险#

简平#《大波》是根据文学大师李劼
人的同名小说改编的。这是一部经典名
著，不用高价的大牌明星，能够保证有更
充裕的资金投入到精良的制作中。但不
可否认的是，明星在媒体宣传等方面有
一定的号召力，不用大牌明星，的确是有
很大风险的，作为制片人，我感觉是在走
钢丝，但我内心很坚定，好作品需要的是
好演员，而不是“高价明星”。

!结束语"

电视剧收视率不断创下新低$ 将责

任推给新媒体的发展)))现在的观众都

看网络视频不看电视了)))显然不是聪

明的做法" 观众通过网络能够看到欧美

日韩不同国家的影视剧$哪个剧质量高$

口碑好$ 自然就会获得较高的收视率或

者点击量"观众的眼睛是雪亮的$振兴中

国影视剧$不是砸钱!喊口号就能做到$

关键还得从根子抓起"

! ! ! !明星片酬高只是
表象$ 制度性缺憾才
是症结所在

!

! ! ! !电视台多% 电视剧
产量大$明星成为了&稀
缺资源'

"

! ! ! !明星 &抢钱'方
式多$不合理要求成
&常态'

#

! ! ! !你想&抵制高
价明星'$但总有人
乐意出高价

$

本版插图 郑辛遥

新闻背景%%%

据韩国媒体报道$在%来自星星的你&中饰演'都教

授(的金秀贤$片酬是 !"""万韩元一集*折合人民币

#"多万元+" 李敏镐高一些$但也不到 !"万元人民币"

'$%&'综合数据(则显示$国内男演员中$文章一集报

价在 ()万左右" 虽然金秀贤!李敏镐等人气演员现在

的片酬会有所增加$但性价比依然很高"尽管跟中国一

线明星的片酬有差距$ 但韩星在中国赚的钱比本土要

多$一位从事韩星经纪工作的业内人士透露$韩星在中

国的报价通常会比在韩国贵 *)+到 ,)+"


